
《黑天鹅》等获美国导演公会奖提名
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暖 冬
□ 徐甡民

浮 躁 时 代 的 注 脚 — ——

32

李鸿章发迹史
□ 汪衍振

一直被弹劾，谁也扳不倒———

丁日昌便道：“大人容
禀。职道适才想，前藩台吴方
伯与前臬台杨按院是常胜军
的始建者，常胜军的一枪一

弹，二人均知其根源。此次要裁遣该军，
职道以为，可否挂牌委二人共同办理？”

李鸿章想了想道：“杨坊已回籍养病，
吴煦虽在上海滞留，却整日出入各洋行之
间，大有重操旧业之意。此次裁遣常胜军，
宜速不宜迟，就不劳烦他们两位了吧。”

丁日昌不再提其他要求，但他有自
己的打算。他刚到上海，虽当即被李鸿章
挂牌委为上海制造局督办，但并未就此
满足，他早就垂涎常胜军督带这一肥缺。
到上海不久，即和新到任的英国领事巴
夏礼混得很熟。

他早就听说巴夏礼钟情于中国的古
字画，便托人花重金在京城琉璃厂一带，
购买了八大山人的一幅山水画送过去，
很让巴夏礼欢喜了几天。与巴夏礼混熟
以后，他又马不停蹄地连谒美、法、俄等
各国领事，颇花费了一些银两。外国人很
快便对他产生了好感。

丁日昌从巡抚衙门下来之后，当日
回到上海，府邸也顾不得回，连夜便去英
国领事馆拜谒巴夏礼，见面后并不言明
想让巴夏礼举荐自己做常胜军督带这件
事，而是先把李鸿章要裁遣常胜军的话
有意识地说出来，然后又透露出，如果他
要做了常胜军的督带，还会把八大山人

的另一幅山水画买下来送给巴夏礼，与
巴夏礼墙上挂着的一幅凑成一对。

巴夏礼一听说李鸿章要裁遣常胜
军，心火登时蹿起老高，竟无心再听丁日
昌后面的话，站起身开始在房间里走来
走去，犹如一头困狮。

翻译一见领事这个样子，只好歉意
地对丁日昌说道：“丁大人，很抱歉，您以
后再来吧。巴领事心情不好，他不想再同
您讲话了。”

丁日昌讨了个没趣，慌忙站起身来，
一边同巴夏礼握手告别，一边对翻译说
道：“告诉领事先生，等他心情好的时候
本官再来看他。”话毕匆匆走出去。

巴夏礼随后便传领事馆专门负责起
稿的文书进来，命令文书马上拿出纸笔，
他要向巡抚衙门提出抗议。

一旁站着的翻译这时却道：“领事大
人，现在就向巡抚衙门提出我们的抗议，
恐怕不合适吧？我们并没有接到巡抚衙
门的正式照会呀！”

巴夏礼一听这话才醒悟，知道自己
这件事做得有些鲁莽了，于是才恍惚记
起丁日昌后面说的一些话来。巴夏礼心
道：“说不定是这姓丁的自己想做常胜军
的督带，故意编出来的谎言。这些中国
人，说话从来都是这么绕来绕去的。”

他于是不再写抗议书，而是让文书用
自己的名义致函巡抚衙门，举荐丁日昌做
常胜军的督带，言称：督带一职虽由巡抚

衙门委任，但英国方面还是可以提出自己
的人选，英国方面不希望巡抚衙门任命一
个不懂军事的人来督带常胜军。

巴夏礼强调说：“常胜军督带一职不
能永远虚悬，这不合常理。”

李鸿章接到巴夏礼的信函后，笑笑
没有言语。

一天辕期，李鸿章送走来请安、回公
事的官员后，独把丁日昌留下。李鸿章把
巴夏礼的函件递到丁日昌的手上，笑道：

“你老弟看看再说吧。”
丁日昌把函件浏览了一遍，自是满心

欢喜，但他偏装出一副诚惶诚恐的样子，
道：“这个巴夏礼，他倒是挺会抬举职道
呢。其实，职道是抚台专折奏调到上海办
理制造局的，怎么敢去督带常胜军呢？”

李鸿章见丁日昌说得认认真真，毫不
掺假，便叹口气说道：“谁说不是呢，容闳
受恩师派遣，赴美国去购买制造局所用机
器，即将回国。现在呢，收购美国铁厂的事
还没有着落，也不知能不能收购得成。

“若成还则罢了，若不成呢？机器到
后，制造局还要赶造厂房，聘请技师，招
募做工人员，不知要多忙呢！这个巴夏
礼，他一到上海就给本部院添乱。你老弟
不是不可以去督带常胜军，他也不想想，
你老弟去督带常胜军，谁来替本部院料
理制造局呢？常胜军的督带，随便找一个
人就可以，制造局的督办，可不是什么人
都能干的！”

等到王小军的妈妈自
己也回到上海，高兴完了
之后，发觉他们的社会和
人生，除了粗茶淡饭，什

么也没有，人生的价值就还是全部
地 落 在 儿 子 的 身 上 。 而 儿 子 的 生
分，妈妈也总觉得是自己的责任，
平时就对儿子百般依顺甚至讨好。
儿子现在提出来要结婚买房子，不
情愿住在家里，假使自己有能力，
怎 么 会 不 给 他 ？ 他 们 只 有 一 个 儿
子！想到这里，眼泪就要落下来。
腰椎又在这会儿作起怪来，她站起
身离开电话，到灶头处翻翻锅里的猪
脚爪，其实已经是一点兴致都没有，
只是下意识里机械地动动腿脚，不让
眼泪落下来。

车子还没在院子里停稳，刘队就
跳下车去。还有几部局里和派出所的
车子先后冲进来，领导和所长们也都
是扔下车子就往楼上跑。王小军一边
纳闷，一边逮住机会按起了手机。可
是，董昀的手机关机。平时他在班上
的时候，董昀从来不关机的，连晚上
都开着。王小军心头不由得一沉，又
是一暗。然后他想打董昀家里的电
话，又有些迟疑。他去过董昀家里，
她父母都还客气，可是……他心理上
却总是有着某种障碍。

心情郁闷地走进会场，不由一激

灵。那里已经是一房间的人，当头主位
坐着许书记！局长陪坐在侧旁，其他领
导，包括几家派出所的所长指导员，按
部就班，依次就座，在面前的桌子上摊
开笔记本。屋子弥漫着亢奋的气氛，毕
竟，和分管书记坐在一间房间里的机会
是不多的，中间不晓得差了多少级呢。
王小军在后面找地方坐下，椅背靠着护
墙板。

会议已经开始，局长要大家将手机
调到震动档，然后由刘庭兴同志汇报情
况。

刘队一说话，王小军才明白，这个
阵仗竟然就是为了昨天晚上的那个案
子，但是他仍然还没有完全明白——— 莫
非这个大学生很有来头？

在刘队汇报案发与取证过程时，局
长插话问：昨天晚上谁值班？“王小
军！”王小军应声站起来的时候，迎受
了所有人转脸扭头的注视。在书记和局
长的冷峻目光里，王小军看到了一种无
奈和遗憾：偏偏这么要紧的案子，偏偏
是由这么一个新手，一个毛头小伙子接
的手。王小军默默坐下，觉得有点气馁
有点傻，又觉得有点气恼。然后他就听
着刘队强调：他们如何在第一时间赶到
事发现场，赶到医院，询问了当事人；
特别是接到许书记的电话指示以后，刑
侦队立刻在当晚召开了全体紧急会议，
并且布置了车船码头的查防；那个手机

今天早上在未被覆盖之前已经露头，他
们去确定了区域方位，并且已经通知了
辖地派出所的郑所长……王小军忽然连
自己都觉得，面对这种备询阵仗，他们
真是做得滴水不漏，无懈可击，于是他
也就不由得暗暗钦佩刘队有先见之明，
英明！

然后局长环视众人：“有没有要补
充的。”

许多人都想说有的，可是找不到话
说，只好遗憾地缄默。郑所长不失时机
地发言：刚才接到情况通报，如何非常
重视，如何立即行动，如何派人巡查区
内可疑门店。发言中多次强调的，就是
非常重视……可是，先头已经非常重视
了，等一下书记讲话以后，再怎么重视
呢？大家神情沉潜，不动声色。其实，
在这种场合，高调和低调，绝对都是学
问。比如，现在就不是唱高调的时候。

接下来许书记作指示，会场里自觉
地鸦雀无声，坐在前面的领导们纷纷俯
身记录。王小军挺起身子、支棱起耳
朵。

第一次聆听书记讲话，感觉到气
势就是不同，透着威严。许书记说：
这个案件的特殊性，就是在于一位在
校大学生，见义勇为，追捕歹徒，遭
到歹徒的刺杀！王小军就有点明白
了：事情上升到了先进事迹和好人好
事的角度。

1月9日晚，
我在北京出差，
天真冷，堵在路
上，真心焦。而那
时，著名歌星那
英刚到国家体育
馆 参 加 交 管 局

“春晚”，一进后
台发现演出服没带。她发出的微博称：

“警车开道带着我那笨助理飞奔而去！交
警这时不用啥时用啊！” 遭到网友抨击
后，那英又粗口发微博：“别××以为我
烂(应为滥)用交警特权！几条马路都管
制！靠。”

去演出，没带演出服，就跟战士上了
战场，忘了带枪是一样的。看来，“那姐”
是个马大哈。不过她还是蛮实在的，如果
她不炫耀，大概很少有人会知道这个事。
警车为明星开道的多了，我从《新快报》

上看到范冰冰、谢霆锋、蔡依林、张惠妹
等都享受过警车开道的待遇，赵本山父
亲发丧，警车开道，车队长达200米。可
是，没见明星们自己出来炫耀过。

有一次，我到某市采访一个大型文
艺晚会，一不小心搭乘了拉明星的中巴
车，车上除了我和司机，全是腕儿，明星
大多戴着墨镜，帽檐压得很低，不苟言
笑。那也是警车开道，看着前面警车闪着
警灯，鸣着警笛，坐在车上，那滋味还真
不一样，好像觉得比被警车撵到边上的
人要高一截似的。可是，我也没见明星们
自己炫耀，其实，他们已经习以为常了。
没有警车开道，反而不正常。“交警这时
不用啥时用啊！” 那英的潜台词是不用
白不用，警察好像成她家的了。

假如那英参加的是赈灾募捐义演，
需要特殊演出服来强化义演效果，情况
紧急，这时，求助110，警察开道去取 ,应

该不会惹出什么风波。警察该不该为明
星特殊服务，什么时候服务，我想大家都
明白，如果公然忽视纳税人的利益，公权
私用，自然就引来唾骂。这样的话题，一
句说不清楚，在此不赘。

引起我注意的，有两点，一是那英觉
得警察为她服务是应该的，她没有任何
的歉疚和感激，你就该为我服务，我是大
明星嘛，我的时间金贵，我就该享受特殊
待遇。这是很令人担忧的，享受特权容易
上瘾，始而惭焉，久而安焉，贪欲就是这
样慢慢培养起来的，接下来，就是私欲膨
胀，得意忘形，不知羞耻。二是粗口骂人，
那英粗口不是第一次了。2008年1月她在
上海为演唱会造势，有记者旁敲侧击问
及“是不是准备开始接受新恋情了？”那
英半开玩笑地回应，“那当然了。”立即有
记者追问她与某人的恋情，话音刚落，那
英脸上立即“晴转阴”，当记者陆续离开

后，那英更是怒气冲冲地质问工作人员，
“刚才那是什么报社的‘傻×’记者？”可
能记者问的问题，你不想回答，但完全没
必要破口大骂。作为一个公众人物，也
就是场面人物，开口如泼妇骂街，从哪
个角度说，都觉得不雅，觉得傻，觉得
缺乏教养。嘴里不干不净，心灵也干净
不到哪里去。

那英的得瑟，完全是我们这些观众、
听众给惯出来的臭毛病，我们总以为这
些人素质高，总看到他们光鲜的一面，
被他们虚幻的光环晃花了眼。于是，就
宠着，哄着，敬着，让着，而邀请明星
的主办方呢，往往更是把这些明星奉为
神明，愿意超值付出。三弄两弄，这些
腕儿就不知道姓什么好了，忘记了自己
几斤几两重。其实呢，从那英的粗口
看，他们原也不过如此，甚至还不如我
们这些普通人修养高。人人都是在凭自

己的劳动和才艺活着。融入人海，谁比
谁更高呢？

几条微博，竟然引来轩然大波 ,透
露出大家对特权思想的切齿痛恨。当
然，也说明那英还有点人气，还有人在
乎她。如果她无论说什么，无论骂什么
脏话，都没有响应的时候，那她就过气
了。11日早晨，我到北京街头，买来几
家都市类报纸，发现没有一家刊登那英
的这条消息，这跟京城外的报纸炒作和
热闹的网络跟进形成鲜明对比。是晚会
主办方，还是那英的团队给“灭了
火”，咱就不知道了。但想想很耐人寻
味。我想，那英发微博，闹心的不仅仅
是她。

微博真方便，骂人方便，道歉也方
便。那英果然道歉了，道歉就比不道
好。当然，还可以歇歇再骂，以此提高
关注度。但关注度不等于美誉度。

■小逄观星·周三有约

那英的微博惹风波
□ 逄春阶

□林艳雯 报道
本报讯 明星搞副业开小店赚外

快在如今的娱乐圈并非新鲜事，不过，
一直被师傅赵本山严加“看管”的小沈
阳，竟然也自己搞起了“三产”来。1月
10日，有人在博客爆料称，小沈阳夫妇
在辽阳市某商业区内开了一家金店，
面积有七八十平方米，上下两层楼，目
前正在装修中，将于本月15日开张，届
时小沈阳将亲自为店铺揭幕，众多圈
内友人也会前来捧场。笔者联系上了
本山传媒艺术总监刘双平求证此事，
他表示确实有这么件事，小沈阳确实
开店了。

老婆很有经济头脑
笔者了解到，对投资做生意并不

在行的小沈阳，有个贤内助，之前有人
建议他们夫妻开一家饭馆，毕竟现如
今开饭馆成为明星前仆后继的投资项
目，只是之后小沈阳和妻子沈春阳都
认为不适合而不了了之。后来，与小沈
阳同样身为二人转演员的沈春阳出演

了赵本山的乡村题材连续剧《乡村爱
情4》中的金店老板，因为这个角色的
缘故，对金店产生了浓厚的兴趣，并有
了开一家金店的想法。小沈阳被妻子
的设想打动，通过朋友多方打探消息，
得知开金店比较稳妥，而今金价一路
高涨，回报率也很高，于是便同意了妻
子的投资计划。

豪掷百万投资金店
身价过亿的小沈阳，尽管已经不

再是前年春晚后大红大紫的顶峰状态
了，目前略趋平稳，但吸金力依然不可
小觑。前年跨年晚会时，传出其独家出
场费达到80万，高过任何一线明星。而
今年的跨年晚会，小沈阳亮相湖南卫
视，出场费依然只涨不跌。加之其接连
出演了《三枪》和《大笑江湖》等多部电
影，荷包也迅速鼓了起来。

笔者从知情人处获悉，这家金店
的投资也十分豪气，接近百万，内部装
修绝对是往豪华里整。“小沈阳的老婆
来看了好几次了，她真的很有经济头

脑，对整个店的格局，包括装修材料等
都亲自操办。”

与哥哥一起办学校传承二人转
其实，小沈阳被爆出搞“三产”已经

不是第一次了。去年春节期间，网上就有
传言称小沈阳斥资十几万元在家乡辽宁
省开原市办了一所二人转的学校。而更
有传言，因为小沈阳“私自赚外快”的事
情被媒体踢爆后，导致他的师傅赵本山
大为光火，并且声称今年春晚将雪藏小
沈阳。事后，小沈阳在接受媒体采访时，
表示自己确实投资十几万元在家乡办了
一所二人转学校，但开设这所学校的并
不是自己本人，而是他的哥哥沈飞，管理
学校日常的则是小沈阳的父母，小沈阳
的身份只是作为投资人。小沈阳称：“主
要是想给我哥还有我父母找点事情做。”
而这所学校为了提高知名度，曾取名为

“小沈阳艺星二人转培训学校”，之后觉
得以小沈阳的名义开办学校有些不妥，
该学校已更名为“沈飞艺星二人转培训
学校”。

小沈阳砸百万开金店
上下两层楼面积80平

据新华社洛杉矶1月10日电 第
63届美国导演公会故事片最佳导演
奖提名10日在洛杉矶公布。达伦·阿
伦诺夫斯基执导的《黑天鹅》和戴维·
芬彻执导的《社交网络》等5部被认为
具有冲击奥斯卡最佳影片和最佳导
演奖实力的大片入围。

获得提名的其他3部影片是：汤
姆·胡珀执导的历史传记片《国王的
演讲》、克里斯托弗·诺兰执导的科幻
动作片《盗梦空间》和戴维·拉塞尔的

《斗士》。
经过众多其他电影专业团体和评

奖组织一个多月的精挑细选后，美国
导演公会选出这5部影片，使得“冲奥”

前景更加明朗。这些影片在颁奖季的
多种评奖活动中屡次获奖，被普遍视
为问鼎奥斯卡奖的最具实力作品。

5位导演中，诺兰是第三次获得
提名。此前，他在2008年和2001年凭
借《黑暗骑士》和《记忆碎片》两度上
榜。芬彻曾在2008年凭借布拉德·皮
特和凯特·布兰切特联袂主演的影片

《返老还童》入围。此外，他还两次获
得商业广告类最佳导演奖提名，并在
2003年折桂。

美国导演公会奖一向被视为奥
斯卡奖的风向标，1948年以来，历届
获奖导演最终摘取奥斯卡奖的“命中
率”高达90%。●《黑天鹅》电影海报

据新华社苏黎世1月10日电 国际足联
10日在苏黎世举行了2010年度颁奖典礼，梅
西出人意料地力压其在巴塞罗那的队友哈维
和伊涅斯塔，荣膺国际足联金球奖，这是23岁
的梅西连续第二年获此殊荣。

美国女足队员玛塔连续第五年获得世界
足球小姐称号。皇家马德里主教练穆里尼奥
凭借上赛季率领国际米兰取得的“五冠王”，
摘得最佳男足主教练称号。

此外，海地17岁以下女子足球队获得公
平竞赛奖；德国女足主教练奈德荣膺首个最
佳女足主教练称号。

梅西荣膺国际足联金球奖

□记者 马景阳
通讯员 陈立诚 魏其宁 报道
本报淄博讯 1月10日，反映博山区有机

农业发展的中国首部有机农业题材电影《山
喜鹊》展映仪式在淄博全球通电影城隆重举
行。该片制片人、编剧邱秉钊，导演崔立新和
主要演员刘芊含、李子涵等悉数登场。

这部电影于去年8月30日正式开机，全部
在博山区实景拍摄。影片主角喜鹊的扮演者
刘芊含说，《山喜鹊》是她出演的第一部农村
题材的电影，希望家乡的观众能认可她饰演
的角色，喜欢这部贴近老百姓生活的电影。

电影《山喜鹊》淄博展映

■短信播报

1月11日，中国队球员于涛在新闻发布会
上准备回答记者提问。当日，亚洲杯A组中国
队与卡塔尔队比赛赛前新闻发布会在多哈举
行。中卡之战将于当地时间1月12日举行。

□新华社发

中卡之战赛前新闻发布会举行

1月10日，在美国加利福尼亚州好莱坞格鲁曼中国剧院，电影《青蜂侠》主演、美
国女影星卡梅隆·迪亚茨出席了该电影的首映仪式。

电影《青蜂侠》于美国东部时间1月10日(北京时间1月11日)全球首映，并将于1
月14日在美国率先公映。 □新华社/路透

电影《青蜂侠》全球首映
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